
Поздравляем с избранием!
17 июня а обстановке единодушия избиратели — наши препода

ватели, студенты и сотрудники института отдали свои голоса за 
своих избранников.

На следующий день в торжественной обстановке представителям 
нашего института в органах государственной власти вручены ман
дата депутатов. Среди них: Светлана Шестакова —  студентка ЭТФ , 
депутат краевого Совета депутатов трудящихся; Л. Н. Орловская— 
заведующая библиотекой, депутат городского Совета депутатов 
трудящихся; В. П. Сургутский — секретарь партийного комитета, 
Ю . В. Видин — заведующий кафедрой теоретической и общей теп
лотехники, Галина Мироевская, Светлана Сергиенко, Александр Ма
кеев, Наталья Скосырева, Галина Кудашкина —  студенты, депутаты 
Октябрьского районного Совета депутатов трудящихся.

Поздравляем вас, товарищи, с избранием, желаем успехов в ва
шей депутатской деятельности!

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ПОЛИТУЧЕБА

Теоретические семинары по 
изучению марксистско-ленин
ской теории стали у нас важ
нейшей формой повышения 
идейно-теоретической и мето
дологической подготовки пре
подавателей, эффективным
средством воспитательной ра
боты в коллективах института. 
В истекшем учебном году пер- 
тийный комитет и партийные 
бюро ориентировали работу 
сети партийно-политического 
просвещения на углубленное 
изучение вопросов экономиче
ской и социальной политики 
КПСС на современном этапе, 
актуальных философских проб
лем развития науки и техники. 
В планах семинаров достойное 
место нашли вопросы выпол
нения решений XX IV  съезда 
КПСС, задачи интернациональ
ного воспитания.

В целом работа сети партий
но-политического просвещения
в 1972— 1973 учебном году 
отвечала ее целям и задачам. ■ 
Много добрых слов можно 
сказать о теоретических семи
нарах кафедр общественных 
наук, где рассматриваются 
важнейшие проблемы марк
систско-ленинской теории, даю
щие толчок для активизации 
научной работы преподавате
лей. На хорошем теоретичес
ком и организационном уров
не шла работа теоретических 
семинаров на автодорожном 
факультете, и в этом немалая 
заслуга партийного бюро (сек
ретарь — доцент 8. Н. Сидо
ренко), особенно заместителя 
секретаря партийного бюро до
цента 3. Г. Погорелова.

30 мая состоялось итоговое 
общеинститутское занятие, по
священное 70-летию 11 съезда 
РСДРП. С . основным докладом 
выступила старший преподава
тель кафедры истории КПСС 
Л. И. Горестова. Старший пре
подаватель кафедры политиче
ской экономики Е. А. Юргенс 
остановился на особенностях 
экономической политики пар
тии на современном этапе со
циалистического строительства, 
а доцент кафедры философии 
и научного коммунизма М. Ф . 
Плотников —  на задачах идей- 
ногвоспитательной работы в 
свете решений XX IV  съезда 
КПСС.

В. СМИРНОВ,
зам. секретаря парткома.
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ЭКЗАМЕНЫ

Какие это внешне несовме
стимы е понятия: лето — сол
нечное, яркое, праздничное, и 
напряж енны е будни сессии . 
Они сош лись рядом, словно 
для того, чтобы испы тать с т у 
дента на прочность. У  кого 
есть  сила воли, кто хорошо 
занимался в сем естре, тот до
бивается успеха.

Эти снимки сделаны на двух 
ф акультетах : доцент кафедры  
ф изики Г. Р. Балуева прини
мает экзам ен у студ ен та  гр уп 
пы 311-4 А. Баж енова; готовит
ся отвечать студ ен тка  331-3-й 
группы  /1. Бабуш кина; отлично  
отвечает по высшей м атем ати
ке Т. Ш табная — студ ен тка  
группы  492-2, экзам ен у нее 
принимает старш ий преподава
тель В. В. Алькина.

Фото В. ГО Н Ч АРУКА, П. 
МИСЮ РЫ и С. ЕМ ЕЛ ЬЯ 
НОВА.

ЧТОБЫ НЕ УХОДИЛИ 
ГОДЫ НАПРАСНО
Экзамены. Время измеряет

ся теперь количеством прочи
танных учебников, конспектов, 
подготовленных вопросов. Все 
собранны, сосредоточенны.
Правильно спланированный ра
бочий день, культура труда, 
— таковы одни из главных ус
ловий отличной и хорошей 
сдачи экзаменов. Так считает 
студент группы 312-1 строи
тельного факультета Юрий Уна- 
гаев.

В зимнюю сессию он полу
чил только отличные оценки. 
Когда’ сессия на курсе лишь 
началась, в его зачетной книж
ке было три «пятерки» по до
срочно сданным экзаменам. Я 
спросила его, что побуждает 
его учиться хорошо.

—  Мне кажется, — ответил 
он, — кто верно выбрал свою 
профессию и ясно видит пе
ред собой цель, у того все 
идет намного интересней и ре
зультативней. И тогда не надо 
себя ломать, убеждая, что в 
данный момент, например, ког
да надо подготовиться к семи
нару или экзамену, необходи
мее сесть за книгу, чем идти 
в кино, на стадион, в поход. 
Состояние постоянной готов
ности узнавать что-то новое, 
стремление к открытию важ
ного для себя — это, навер
ное, должно быть самым есте
ственным состоянием челове
ка. Я знаю, что мне надо стать 
хорошим инженером-практи- 
ком, и я стараюсь осуществить 
эту мечту как можно лучше.

Юрий считает, что для успе
ха необходима определенная 
система, и она у него есть. 
Секрет ее прост, однако тре
бует твердости характера, си
лы воли. Это —  систематиче
ские занятия, своевременное 
усвоение материала, режим 
труда и отдыха.

Только, пожалуйста, не по
думайте, что он какой-нибудь 
сухарь. Товарищи избрали 
Юрия в студсовет общежития, 
и он там работает неплохо. У 
него 2-й разряд по спортив
ному ориентированию. В об
щем, это очень живой, общи
тельный студент, который стре
мится узнать за годы учебы 
в институте как можно боль
ше полезного.

Л. ЕРМ ОЛАЕВА, 
наш корр.

В П А Р ТИ Й Н О М

■ К О М И ТЕ ТЕ

О РАБОТЕ 
ПО НОВОМУ 

НАБОРУ
Партийный комитет и н сти ту

та  обсудил вопрос «О работе ме
ханического ф акультета  по но
вому набору». Отмечено, что 
кафедры ф акультета  выполня
ют определенную  агитационно
разъяснительную  работу среди 
вы пускников средних школ го
рода. В то же время анкети 
рование показы вает незначи
тельную  эф ф ективность ее. 
Ориентация только на вы пуск
ников школ города,численный  
состав которых составляет  
20 — 25 процентов вы пускников  
школ края, ум еньш ает возмож
ность конкурсного отбора. Это 

.о б ъ я сн я ет незначительны й
конкурс абитуриентов на ф а
культете (в 1970 г. на 400 мест 
— 683 претендента, в 1971 — 
678, в 1972 без конкурса).

Анализ показал, что абиту
риенты при выборе учебной  
специальности ориентирую тся, 
как правило, на совет родите
лей или сверстников. «Однако 
работа* по пропаганде специаль
ностей среди ш кольников и ра
бочей м олодеж и ф акультетом  
проводится не на должном 
уровне.

Партийный комитет обязал 
секретарей партийны х бюро, 
деканов и комитеты ВЛКСМ  
ф акультетов усилить работу  
по новому набору студентов, в 
оставш ийся период сконцентри
ровать работу кафедр на во
просах нового приема студ ен 
тов. В порядке контроля заслу
ш ать отчеты заведующ их на- 
ф едрам и, обратив особое вни
мание на пропаганду учебных 
специальностей и разъяснитель
ную работу среди выпускников 
школ края. Деканам ф акульте
тов, секретарям  партийны х бю
ро шире разнообразить формы 
и методы агитационно-разъяс
нительной работы среди раз
личных слоев населения го р о
да и края, анализируя методы 
работы, повы сить ее действен
ность, исклю чив формализм и 
поверхностность в ее проведе
нии. Рекомендовать приемной  
комиссии использовать различ
ные методы  и средства м ас
совой пропаганды  специаль
ностей института, в том числе 

^радио, телевидение, печать.
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Е  Разные встречи бывают в ре- 
3  дакции «Политехника». Кто-то
3  принесет заметку или фотогра- 
5  фию, кто-то просто забредет 
3  после экзамена или зачета, 
Е  чтобы в тихой беседе, умиро- 
3  творенно, как после боя, по- 
3 рассуждать о житье-бытье. Ре- 
= же приходят с жалобой, прось- 
Е  бой помочь. Всех встреч не 
= опишешь, да и незачем, навер- 
Е  но. Но вот об этой хочется 
Е  рассказать.
Е  ...Он вошел в редакцию чуть 
Е  робея, но у ж е .  при первом 
Е  приветливом слове почувство- 
Е  вал себя увереннее.
5  — Заходите, заходите и рас-
Е  сказывайте, с чем пришли. 
Е  Присаживайтесь,—  говорю ему. 
Е  Но садиться он не стал. 
Е  Ему, возбужденному, так было 
Е  бы, наверное, труднее выра- 
Е  жать свои мысли и чувства. 
Е  Начал он издалека, с литера- 
Е  туры, а потом перешел на ин- 
Е  ститутские дела.

В С Т Р Е Ч И  

В  Р Е Д А К Ц И И Про рыцарство на час
— Вот смотрите, что у нас 

с самодеятельностью делается. 
Они, участники ее, поют, пля
шут как бы сами для себя. 
Ведь мы их не видим. Многие 
ли смогли попасть на концер
ты институтского смотра? А 
они прошли — и все кончи
лось. И потом, не слишком ли , 
их возносят? У нас на факуль
тете один в оркестре играет, 
«хвостов» у него —  из семе
стра в семестр полно. И во
зятся с ним, деканат защищает, 
всякие-то поблажки ему. И со 
спортсменами так же. Как буд
то институт готовит не инже
неров, а руководителей худо
жественных коллективов и чем
пионов по спорту.

«Что ж, он прав,— думаю,—

действительно и самодеятель
ность порой получается ради 
самой себя и с «нужными» 
хвостистами некоторые возят
ся. Хорошая тема для статьи».

Говорю: -
— Вас как зовут-то? Давайте 

познакомимся.
—  Зачем? — улыбнулся он 

с хитрецой.
— Справедливые вещи го

ворите. А что, если выскаже
тесь через газету?

— Нет-нет, что вы!
— Почему «нет», думаете, 

не получится? Получится обя
зательно. Садитесь, бумаги у 
нас много, место есть...

Но он стал отказываться. И 
объяснил отказ прямо и чест
но:

—  Лень.
—  А вы с какого курса?
— Со второго.
И он убежал.
А я подумала: хорошо, что 

он пришел в редакцию, поде
лился мыслями. Значит, дове
ряет. Но радости от визита 
не было. Наоборот, одна за 
другой стали приходить в го
лову грустные мысли. Видеть 
недостатки, негодовать по их 
поводу — дело простое. Мно
гие это умеют, научились. Но 
вот бороться с ними... Он ска
зал, что ему «лень». Разве не 
печально, что такая незначи
тельная, нелепая причина сни
жает активность человека. На

до думать, на недостатки, о s  
которых говорил наш серди- Е  
тый тайный гость, обратят вни- Е  
мание. Но было бы у нас на- Е 
много меньше упущений, не- Е  
доработок, неувязок и т. п., Е  
если бы мы все боролись с S  
Н И М И . Е

Бороться с плохим непросто, 3 
негодовать легче, но кто будет 3 
делать за нас то, что мы обя- 5 
заны делать сами? Ведь мы 3 
хозяева своей страны, своего з  
дела. И, по мере нашего про- 3 
движения вперед, чувство от- 5  
ветственности за общие дела 3 
должно возрастать. Не отсту- з  
пать, не прятаться. з

Сейчас институт —  и у чело- Е  
века такая позиция. А что по- Е  
том ,^  когда начнется более Е  
сложная жизнь в трудовом Е  
коллективе? Такую же удобную Е  
позицию избрать и там? Е

В. СЕКЕРИНА. з
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ИЩЕТ ЗАЩИТА
дипломных ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА

На кафедре сварки уже не
сколько лет ведутся интерес
ные исследования по сварке 
многослойных заготовок из 
жаропрочных сталей. Руково
дит темой доцент, кандидат 
технических наук А. П. Руко
суев. Активное участие в этой 
работе принимают и студенты. 
Они разрабатывают оборудо
вание, проводят теоретические 
и экспериментальные исследо
вания. О их результатах мож
но судить, например, по защи
те дипломного проекта, кото
рая состоялась 13 июня.

В течение двух лет работгг 
над своей темой студенты ме 
ханического факультета Нико
лай Юшков, Ирина Горячева и

I ■ -
заочник Валентин Иващенко. 
Их дипломный проект «Разра
ботка оборудования и техно
логии сварки многослойных 
заготовок из жаропрочных 
сталей» государственной экза
менационной комиссией оце
нен на «отлично».

Н. Юшков дает обоснование 
темы. Говорит он уверенно, 
чувствуется знание дела. Ирина 
тоже без робости, просто объ
ясняет свои графики, отвечает 
на вопросы членов комиссии. 
Валентин обнаружил зрелость 
технического мышления, спо
собность быстро находить ре
шение.

Свою работу студенты пред
ставили в 33-х плакатах, на ко-

На снимке: пятикурсник М СФ  А. Розенберг заканчивает оформ
ление дипломного проекта «Самоходный грейдер-элеватор».

Фото С . ЕМЕЛЬЯНОВА.

Б Е З  З Н А Н И Я  И Н О С Т Р А Н Н О Г О  
И Н Ж Е Н Е Р У  Н Е  О Б О Й Т И С Ь

Часто от студентов слышишь реплику: «Зачем нам изучать ино
странный язык, нужен ли он?». Такое мнение, к сожалению, бытует 
у немалой части студентов, особенно у нас, в Сибири, где встречи 

с иностранцами или командировки за границу очень редки.
Деловые и культурные связи нашей страны с другими странами 

растут, из года в год. Такое дружеское общение различных наро
дов немыслимо без знания иностранного языка.

А инженер на производстве разве обойдется без этого? Сколько 
иностранного оборудования поступает на наши предприятия с пас
портами и инструкциями на иностранном языке, переводом кото
рых должен заняться инженер. Ведь не всегда есть возможность 
ждать перевода на русский язык.

Приведенными примерами далеко не исчерпываются сферы при
менения иностранного языка, но и их достаточно для того, чтобы 
понять необходимость его изучения, хотя бы в небольшом объеме 
вузовской программы. Важность приобретения знаний по языку 
давно осознали многие студенты, они уделяют предмету много 
времени и добиваются успеха. Среди них следует отметить Ю . Ива
нова (210-3), Л. Бернгард (480-1), подгруппу старшего преподава
теля Л. И. Егоровой 330-3, подгруппу доцента Е. Г. Ткачевой 552-3 
и других. Нельзя не упомянуть выпускников нашего института, ко
торые на «отлично» сдали экзамен по иностранному языку в объеме 
кандидатского минимума —  Г. С. Михалева, А. В. Адайкина, И. И. Де- 
ринга и других.

К сожалению, некоторые студенты плохо посещают занятия по 
иностранным языкам, не выполняют задания, имеют много задолжен
ностей. Это — А. Лопунов (552-4), А. Бронников (111-1), В. Бсре- 
жецкий (251-1), Г. Инкижеков (310-1), Н. Усольцев (230-1) и другие. 
Таким студентам следует срочно изменить свое отношение к языку, 
ликвидировать пробелы в знаниях и успешно сдать экзамен.

Э. МАРТИНСОН, 
доцент, зав. кафедрой иностранных языков.

Г А З Е Т Е  О Т В Е Ч А Ю Т
В предыдущем номере наш ей газеты  в статье  А. Пусеп «Студент  

и сессия» была критика в адрес работников буф ета и блинной об
щежития Ns 5. Кроме того, от общ ественного корреспондента «По
литехника» студентни  Е. Комаровой поступал сигнал о продаже 
недоброкачественны х нотлет в этой же блинной. Редакция обрати
лась н председателю комиссии по общ ественному питанию  проф со
юзного номитета тов. Норбоеву Л. Д. с просьбой разобраться и дать  
ответ. В письме, поступивш ем от него, говорится:

«После того, нан редакция обратилась к нам по поводу заявления  
Е. Комаровой, нами была собрана номиссия и составлен а к т о про
даже испорченны х нотлет студентам , подтвержденный сан эп и д стан 
цией. Виновной в этом повару, блинной Савченко Л. А. объявлен 
выговор.

В буф ете общежития № 5 продается теперь ж ареная рыба, про
дажа винегрета не р азреш ается санэпидстанцией.

Комиссия счи тает, что в студенческой столовой меню достаточно  
разнообразное, однако качество приготовления блюд оставляет ж е
лать  лучш его, на что уназано дирентору столовой тов. Терехо

вой 3. Н .» .*

торых вычерчены графики ис
следования режимов сварки, 
конструктивное решение ма
шины, а точнее автомата, тех
нологические карты. Ведущим 
конструктором проекта был 
студент группы 258 Н. Юшков, 
исполнителями . проекта — И. 
Горячева и В. Иващенко.

Как показала защита, их ра
бота с успехом может быть 
внедрена в производство мно
гослойных заготовок.

А. ПЕТРОВ.

На «отлично» защитил свою 
дипломную работу студент 
ЭТФ Л. Беспроз'ванных.

Фото В. М АКОВЕЦКОГО.

НАГРАЖДЕНЫ 
МЕДАЛЬЮ

Награждены медалью «За 
активное участие в коммуни
стическом воспитании трудя
щихся города Дивногорска» 
наши преподаватели —  доцент 
кафедры философии В. Т. Ко- 
валевич, старшие преподавате
ли кафедры политэкономии 
Е. А. Юргенс и Ю. В. Чудно- 
вец. Эта медаль им была вру
чена на торжественном акте 
по случаю 7-го выпуска слу
шателей Дивногорского фили
ала вечернего университета 
марксизма-ленинизма при
Красноярском горкоме КПСС.

Медаль была учреждена в 
связи с вводом на полную 
мощность крупнейшей в мире 
ордена Ленина Красноярской
ГЭС.

Н А Ш Е  

ИНТЕРВЬЮ связь с экономикой КРАЯ
Доцент Гайрат Богадырович 

Максумов несколько месяцев 
назад принял заведование ка
федрой экономики. Он окон
чил экономический факультет 
Саратовского университета, в 
1970 году защитил кандидат
скую диссертацию.

Г. Б. Максумов — один из 
самых молодых заведующих 
кафедрами. Он энергичен, по- 
хорошему предприимчив, по
лон интересных замыслов. Мы 
задали ему несколько вопро
сов, касающихся работы его 
коллектива.

— Гайрат Богадырович, рас
скажите о структуре вашей ка
федры, о специальностях, по 
которым Вы выпускаете.

— На кафедре 25 человек, из 
них 9 —  кандидаты наук. Вы
пускных специальностей у нас 
две — экономика энергетики 
и АСУ. Их получают студенты 
теплоэнергетического факуль
тета. Практику они проходят в 
энергосистемах от Урала до 
Дальнего Востока.

Мы читаем лекции студентам 
всех специальностей, кроме 
автодорожников и строите
лей. В целях улучшения учеб
ного процесса на кафедре 
сформированы такие секции: 
экономика машино- и приборо
строения, экономика энергети
ки, А СУ , организация произ
водства. Создание секций слу
жит более качественному и 
конкретному обучению студен
тов. С задачами совершенство
вания учебного процесса мы 
связываем и контроль за вы
ходом учебных пособий. К 
сожалению, наша библиотека 
может предложить учебники 
по экономике лишь 1963 года, 
тогда как с 1965 года измени
лась вся система экономиче
ского образования в стране. 
Наша задача — как можно 
скорее издать лекционный 
материал, методические сове
ты по работе над курсовыми 
и дипломными проектами, а 
также отдельные задания, свя
занные с нашими специально
стями,

— Подготовка высококвали

фицированных инженеров не
возможна без участия студен
тов в исследованиях, проводи
мых кафедрой. Много ли Ва
ших студентов участвовали в 
нынешней научно-технической 
конференции! И над какими 
темами Ваши ученые сейчас 
работают!

—  Мы стараемся как мож
но больше привлекать студен
тов в НСО. В XVI научно-тех
нической конференции у нас 
участвовали 25 студентов. Бы
ли сделаны такие интересные 
доклады, как «Социально-пси
хологические методы управ
ления» — Г. Ларченко, «Во-

НАД ЕМ
р а б о т а ю т

каФеары
просы методики определения 
экономической эффективности 
НИР» — Л. Снипер и В. Сиден- 
ко, «Планирование фондоотда
чи и фондовооруженности на 
перспективу» — В. Назаровой 
и много других.

Основные хоздоговорные те
мы, над которыми мы рабо
таем, это —  «Перспективы раз
вития дорог Красноярского 
края до 1990 года» (стоимо
стью 10 тысяч рублей), «Совер
шенствование системы управ
ления «Красноярскэнерго» (20 
тысяч рублей) и «Разработка 
предложений по улучшению 
организации работ в области 
совершенствования управления 
народным хозяйством края». 
Последняя из названных тем 
является частью генеральной 
темы, разработку которой ве
дут МИНХ, МГУ, ЦЭНИИ Гос
плана РСФ СР. Мы проводим 
исследования по своему регио
ну. Рады сообщить, что пер
вый этап работ нами закончен 
на месяц раньше срока. Про
ведены работы по изучению 
управления в трех отраслях на

родного хозяйства края — 
местной, пищевой и в авто
транспорте общего пользова
ния. Сейчас институт заключает 
договор, и мы начинаем обсле
дование всех автотранспортных 
предприятий края. В этой ра
боте заняты девять сотрудни
ков кафедры, в том числе три 
кандидата наук.

— Какой Вам видится ка
федра в будущем, по какому 
пути она будет развиваться!

— Я думаю, что, посколь
ку мы читаем лекции сту
дентам 18-ти специальностей, 
то логичнее будет наше подчи
нение учебному отделу и на
учно-исследовательскому сек
тору, а не одному факульте
ту, как сейчас. Наша мечта — 
открыть в институте факультет 
организаторов производства, 
а на его базе — факультет по
вышения квалификации руко
водителей. Это вызывается по
требностями бурно развиваю
щегося народного хозяйства 
края, строительством Саяно- 
Шушенского промышленного 
комплекса. На одном только 
Абаканском вагоностроитель
ном заводе за одну смену бу
дут работать 8 тысяч человек. 
Представляете, сколько потре
буется экономистов, организа
торов производства! Кроме 
того, по нашим подсчетам, сре
ди руководителей промышлен
ных предприятий среднего 
звена лишь 24 процента с выс
шим образованием. Открытие 
нового факультета диктуется 
перспективами развития по
требности в экономистах для 
промышленности края. Воз
можности для этого есть.

К 1975 году у нас будет 18 
кандидатов наук. Но тогда по
явится необходимость в созда
нии проблемной лаборатории, 
чтобы у этих людей были ус
ловия для серьезной научно- 
исследовательской работы.

Разрешение всего этого ком
плекса проблем диктуется 
главной целью — задачей по
вышения качества подготовки 
специалистов, усилением вни
мания к экономическим зна
ниям производственной дея
тельности.

П Л О Х А Я  
Т Р А Д И Ц И Я

Летом, как только начинают
ся защиты дипломных проек
тов, из окон общежитий пря
мо на клумбы начинает лететь 
всякая «домашняя» утварь: 
чайники, стаканы и тарелки, 
пластинки, тетради и прочее. 

.Вспоминают, в прошлом году 
был такой случай: студент-ав
тодорожник М. Н., собрав свои 
и чужие курсовые, конспекты, 
разложил костер и с песнями, 
приплясывал вокруг огня.

Нам понятна радость по по
воду окончания учебы в инсти
туте, но, товарищи, давайте не 
будем нынче такими дикаря
ми, найдем способ культурно 
и красиво отметить это заме
чательное, торжественное со
бытие.

Рисунок 
Валерия КОВАЛЕВА.
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